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■想到就说

都市生活是丰富多彩、充满勃勃生机的，各行
各业和普通老百姓的生活，都应成为都市题材电视剧
创作的内容和题材。然而，像《宝贝》《非缘勿扰》

《今夜天使降临》《城市恋人》《华丽一族》等“快餐
式”的都市题材剧，既陷入了矫情、奢靡和浮华的泥
淖，也扭曲了城市社会生活的现实。

这些电视剧的题材选择相对狭窄，仅仅把视角
对准那些大老板、高富帅、白富美，内容上无外乎
他们的无病呻吟，老板和老板之间的相互倾轧，丁
克一族的苦恼挣扎，大龄男女的婚姻问题，婆媳之
间的斗法，以及情人的插足等；人物大都是俊男靓
女、白领丽人、IT精英、时尚一族等。他们住的是
装饰豪华、美轮美奂、宫殿般的豪宅，吃的是山珍
海味、精美珍馐，喝的是高档洋酒，抽的是高档洋
烟，穿的是世界名牌服装，开的是进口豪车，办公
场所是装饰得富丽堂皇的写字楼，出入的场所是氤
氲迷离的夜总会，玩的是高尔夫球，等等。其身份
不是地产界的翘楚，就是商界的大佬，亦或是外商
在中国的区域代理，要不然就是镀金回来的“海
归”，最不济的也是广告界的老板。而且，在他们的
生活中，相随相伴的是娇妻，左拥右抱的是风情万
种的美女……

比如，在 《非缘勿扰》 中，男主角是西装革履
的富豪帅哥 （地产大鳄），女主角是顾盼有情、娇柔
妩媚、风姿绰约的靓女，再加上锥心裂肺的三角
恋。他们不需要汗流浃背、不需要战严寒斗酷暑、
不需要顶风冒雨、不需要灰头土脸的劳作，便有大
把大把的金钱，直把城市生活演绎得天花乱坠、恍
若天堂。这样的都市题材电视剧，宣扬的是浮华、
炫耀的是奢靡、呈现的是金钱物质。他们以为写出
了城市的主体，但恰恰忽视了在我们生活的城市，
还有那么多的人为衣食奔波、为生存打拼；还有那
么多大学毕业生为工作、为就业东奔西走；还有那
么多产业工人、建筑工地的农民工在辛勤地劳作等
等。这些人才是现实生活中城市的主体，才是都市
题材电视剧创作应该关注的对象。

一部电视剧的成败与否，内容和主题是一方
面，主要的还是看能否塑造出真实可信的人物形
象。上世纪 90 年代初的 《渴望》，之所以能产生那
么大的社会影响，就在于它反映的是普通城市人的
生活，塑造了憨厚诚实、助人为乐、无私奉献的宋
大成和心地善良、善解人意、充满仁爱之心的刘慧
芳等人物形象。然而，如今，我们的都市题材电视

剧反映的内容脱离群众的生活，塑造的人物形象既缺乏鲜明的个
性，又缺乏亲和力。像 《宝贝》 中的陈建亚，不仅天天泡在夜总会
喝酒泡妞，而且对自己、对他人极不负责任。外商中国区域的总代
理张嘉平，看起来很忙碌，但忙碌的是怎样满足妻子的愿望：再造
一个人以及和情人约会。而他的妻子冯莹，作为全职太太从头到尾
就忙一件事，就是造人和同丈夫闹离婚。《非缘勿扰》 中的陆西诺，
虽说是陆氏地产集团的总经理，却整天想着法儿和自己的员工刘琳
斗嘴和谈情说爱，其表弟金谷更是整天无所事事，到处耍贫嘴，整
日游走于两个女人 （妻子和前女友） 之间。还有 《华丽一族》 中的
李真、《城市恋人》中的廖泽楷等等，电视剧把他们放纵的生活、不
羁的行为，甚至冷酷的内心世界放在荧屏上展示，这样的人物怎么
能让观众产生亲和力和认同感。

在我们生活的城市，并不缺乏电视剧创作素材，但总是把目标
瞄准地产界、广告界、商界的老板、总经理、白领丽人，无限制地
去“讴歌”他们的生活、他们的富有、他们的爱恨情仇，他们的矫
情等，无疑是走进了死胡同。而且，他们的生活并不代表我们这个
社会的主流，这样趋之若鹜地去追捧，无疑是在误导社会，误导人
们追求物质享受。都市题材电视剧难觅真实的社会人生，我们不禁
要问：这样的电视剧到底想给社会留下什么？
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在8月14日北京今夏最难耐的桑拿天里，记
者匆匆赶到北京梅地亚电视剧《推拿》的央视首
播现场，按照事先和康洪雷的约定，在发布会之
前对他进行一个采访。本想在梅地亚的咖啡厅点
上两杯冰咖啡安静地做一次对话，但众多媒体对
康导的前呼后拥，根本不允许康洪雷单独行动。
康导第二天还要赶往家乡呼和浩特，记者只好在
嘈杂的演职员休息室里做个简单的采访了，期间
虽免不了有发现康导后闯进来的媒体同行，但百
忙中的康洪雷挺够朋友的，在众多媒体的等候
中，接受了《文艺报》的独家采访。

作为朋友，其实和康导很少见面，多是在新
闻发布会或一些研讨会上碰到，和康导的相识就
是在几年前电视剧导演协会举办的一个论坛上。
回想当时，记者对现场就座的大腕儿导演全然不
顾，单单只对康洪雷的导演艺术大加赞赏了一
番，之后更加关注了他的作品，经常互发短信保
持着联系。这次的采访，自然是因为《推拿》的播
出。两年前得知《推拿》进入到了剧本创作阶段，

就一直期待着。当看到有些导演手
忙脚乱地不知道拍什么时，看到出
品人为收视率抓狂时，看到荧屏上
的“雷”剧、“神”剧不断时，就想到了
康洪雷，新作怎么还没播啊。这倒不
是要说明康洪雷多么的特立独行，
多么的不可或缺，其实康导每次都
拿出不跟风的有艺术个性的作品，
从艺术创作的本体来讲，这才应该
是正常的艺术创作，现在费解的是，
一些紧跟风潮的模式化创作越来越
正常了，反而显得康洪雷有点另类。

好剧本要有让人
信服的故事和人物

康洪雷从《激情燃烧的岁月》开
始，就不断地听到一些善意的忠告，
确实是善意，因为多是出自朋友之
口：《激情燃烧的岁月》里，都是黄棉

袄、黄棉裤，谁看啊？《士兵突击》里，连个女的都
没有，有人看吗？包括这部《推拿》，所有知道这件
事的人都劝他，一群盲人，有什么可拍的。可康洪
雷都拍了，都播出了，前两部大获成功，获了多少
奖不用说，剧中人物能流传，许三多能成为当代
偶像，再说什么都显得多余了。

现在很多年轻导演不知道拍什么，基本是跟
着市场、跟着投资人走，相比这些导演，旁人不看
好的题材，康洪雷每次都不听劝，坚信自己的判
断。记者就此也多次问过康导，一部《激情燃烧的
岁月》成功了，可能是个偶然，那《青衣》《士兵突
击》的连续成功，一定有什么秘诀或规律性的东
西，本想给他戴个艺术追求、艺术坚守的高帽，但
知道康导太不喜欢追求、坚守之类的词了，他也
不承认规律之说。康导常说，有心栽花花不开，无
心插柳柳成荫。在追问下，他最终道出的“不能心
机太重，惟有单纯是制胜的法宝，只有单纯才有
奇迹的可能”会受用于当下的创作者。康洪雷其
实不拒绝任何题材，但他首先得相信剧中的故事

和人物。有了名气后，很多投资人拿着剧本来找
他，如果是他不相信的故事和人物，一般都婉言
谢绝，他说连创作者都不相信的东西，能试图让
观众相信吗，这不符合基本的逻辑。

说到康洪雷作品中的人物，历数他执导的电
视剧，有个共同特点就是都改编自文学作品，他
之所以从小说中选素材，恰恰看中的是小说中的
人物，每次都是被小说中的人物所打动，他的理
念是，有了这么丰富的人物，还愁编不出好故
事。说起这点，康洪雷和别的导演又不同了，康
洪雷最怕别人说他与众不同，事实证明的确不一
样，人家都是先看故事，故事热闹、命运坎坷、
情节曲折，才认为达到了拍电视剧的要求。康洪
雷偏不，他首先要的是人物。康洪雷和别人有很
多不一样的想法，他说现在的电视剧集数太多不
说，每集45分钟太长了，这对观众的身体健康不
利，他主张每部20集、每集30分钟为好。谁都知道
现在电视剧越拍越长的原因。康洪雷不主张拍长
篇，因他说过一句话：“钱在我这儿不好使，勾不起
我的欲望。”难怪呢。

绝不以关怀者、同情者的姿态写盲人
《推拿》是作家毕飞宇获得茅盾文学奖的原

创小说，有人猜测康洪雷是在小说获得茅盾文学
奖后决定拍的，其实康洪雷在 2007 年小说出版
的第一时间就拿到了书，看完后他毫不犹豫地决
定拍摄，这次依然是被小说中的人物打动了。原
小说中除了简单、细碎的故事情节，主要是对人
物细腻的刻画和大量对心灵深处的描写，这样的
小说，很难改成电视剧。康洪雷也确信把小说《推
拿》改编成电影、话剧，尤其改编舞剧，是再合适
不过的题材了，惟独改成电视剧太难。电视剧要
有故事，有人间烟火，需要百转千回的情节，小说
中恰恰不具备这些。面对改编难题，康洪雷把能
想到的所有不可能和担心都化为他这次一定要
做成的动力和能量，哪怕倾其所有。这就是康洪
雷的不一样，认准的事，非做成不可。

改编的挑战果然接踵而来，他先找了几个年
轻编剧，结果都没通过，最终还是请来了老搭档

陈坪，他们两人合作过5次，默契不用说了，但这
次编剧的艰难前所未有，陈坪花两万元办了盲人
推拿中心的卡，整整体验了一年的生活。采访那
天，坐在康导身旁的陈坪调侃了一句：别人没做
成的事，我做成了，才显得我很牛。现在听来似乎
轻松的一句话，背后是陈坪近两年的艰苦创作。
在原著中的人物几乎都保留的基础上，根据剧情
的需要，电视剧中衍生出了一个重要人物就是走
进濮存昕饰演的沙复明心里的女主角，也有在
小说中一笔带过的人物在电视剧中成了贯穿始
终的人物。整个拍摄的时间是三个月，后期制
作整用了一年，这在康洪雷拍电视剧的历史上
是第一次，对他来说这是一次超乎经验之外的拍
摄，面对的是一个既熟悉又极其陌生的盲人群
体。用康洪雷的话说，他这次把后期制作人员折
磨得够呛。

其实，康洪雷对这次的创作表现得特别兴
奋，在发布会现场播放的片场集锦中，他就像个
大男孩儿，手舞足蹈、喜笑颜开，一个重要原因是
这次请到了真正的大腕儿——濮存昕。康洪雷从
上世纪90年代做副导演时就有请濮存昕出演的
愿望，濮存昕排练话剧的任务非常繁重，已多年
不接拍电视剧了，这次之所以能加盟、而且是接
受这样一个极具挑战性的角色，康洪雷强调是小
说的魅力、剧作的魅力打动了濮存昕，惟独没提
自己的魅力，其实康导的魅力不说也在那儿了，
现在能加盟康导的戏，没两把刷子可不行，看看

《推拿》的演员便知，濮存昕、张国强、刘威葳、李
菁菁、高亚麟，都是实力派演员。

毕飞宇、陈坪、康洪雷、濮存昕，都是各自艺
术领域的尖子，在这次的合作中，都有不可替代
的创作作用和个性体现，但从小说到编剧、导演、
主演，他们对该剧达成的共同认知是——平等与
尊重，绝不以关怀者、同情者的姿态去描写残疾
人，也不会把盲人写得过于坚强和自尊，剧中的
一句台词很有力量：“只有人类的尊严，从来就不
该有盲人的尊严。”康洪雷说，我们完全从平等的
角度，展现客观存在的这个群体的生活、工作、喜
怒哀乐和他们的黑白世界，这种平等的接触、平

等的对待所给予他们的尊重，远远大于他们以弱
者的身份在一些晚会上所得到的那点慰藉。在这
个社会里，没有人是特殊的。拍摄期间，虽然也会
有意无意流露出同情，但很快收回，就把他们当
成我们身边的兄弟姐妹一样，我相信上天关上一
扇门，一定会打开一扇窗，但没有一个盲人会告
诉我们这扇窗里是什么，我们就是试图用这部电
视剧告诉观众那扇窗里的故事。

拍《推拿》的感受就是很“舒服”
除了被人物打动之外，“推拿”一词也是让康

洪雷无法绕开的一个理由。“推拿”虽是一个医学
名词，却有着深刻的哲学意味和处事方式，他特
别喜欢“推拿”互为统一、相得益彰的哲学内涵。
电视剧中多次出现“拿回来，先要推出去”的解
读，一针见血地道明了做人、做事的共性。康导说
中国传统文化无处不在，生活中比比皆是，关键
要善用。他的这个感悟对各行各业都是有启发
的。

《推拿》刚播出，还不能下结论，但从对康导
作品的一贯认可上，《推拿》定会给酷热的电视荧
屏吹来凉爽的秋风，好好让观众舒服舒服。康洪
雷说他拍这部剧的感受就是很“舒服”，又认识了
不同的生命样式，更加尊重各自的生命，这种认
知会延伸到更多的群体，比如对自闭症、精神疾
病、艾滋病群体的平等与尊重。

自拍完《推拿》后，康洪雷下意识地会在盲道
上行走，他感觉在盲道行走能集中精力思考问
题，脚与地面的触感让人“安全、踏实”，盲道一直
指示着你不迷茫。由此他也恳请人们千万不要占
用盲道，盲道被占了，盲人就像孩子离开母亲一
样的无助和焦虑。采访结束回来的路上，记者也
特意走了段盲道，真的会让自己聚精会神起来，
脚下似乎也有力量了。但走着走着，迎面一辆机
动车挡住了前行的盲道，平时可能会一躲了之，
此时马上想到，如果我是盲人怎么办？是啊，社会
的文明恰恰体现在这些点点滴滴的细节上，而不
是现代化的摩天大楼，更不是名车豪宅。

电视剧《推拿》的宣传词是：看得见和看不
见，中间只隔了一层拥抱。但愿看了《推拿》后，能
让我们给盲人更多的“拥抱”，这里的“拥抱”绝不
是同情和怜悯，而是社会良好的文明环境，是人
与人之间的尊重与平等，对中国 500 万盲人来
讲，应该让我们从盲道永远畅通无阻这个起码的

“拥抱”做起。
就在记者写此文时，一位编剧发来一个短

信，谈了两句看《推拿》的感受，得知记者正在写
康洪雷时回复到：应该为这样的导演歌唱，不仅
仅是工作需要。

■批评家在线

康洪雷康洪雷：：一次特殊的一次特殊的““推拿推拿””体验体验
□本报记者 高小立

《一场风花雪月的事》以一个长镜头开头：镜头从
云端俯瞰城市，然后向下俯冲，穿过云层和高低错落的
楼宇，穿过建筑间的长廊走道，最终越过一扇百叶窗，
推入到公安局的办公室。影片同样以一个长镜头结尾：
即将分娩的女主人公吕月月，被搁浅在北京郊区的公
路上，当疼痛袭来时，吕月月四顾无人，只能绝望地哭
泣，镜头由全景慢慢推进到特写，然后长久地凝视着吕
月月流满泪水的脸。两个长镜头在风格上并不匹配，开
头的长镜头华丽张扬，昭示着影片的都市警匪片风格，
而结尾的长镜头沉静内敛，携带着文艺片的气质。这两
种明显不同的话语方式，却被奇怪地组合在一起。事实
上，整个影片从创作初衷到最终的呈现似乎一直都呈
现出一种分裂的状态。关于案件侦破的警匪叙事和关
于吕月月人格塑造的人物叙事成为两股相悖的力量相
互拉扯，影片最终在警匪对峙的外部冲突和吕月月人
物情感挣扎的内部冲突上分裂开来。而叙事的重心也
在这两股力量中摇摆不定，叙事主线模糊难辨。在迷失
叙事主线之后，所有的戏都显得暧昧不明，远未达到该
有的准确和力度。

类型定位上的身份不明，使得影片一直处于一种
叙事尴尬中，始终缺乏一个强劲的叙事推动。影片虽然
由一个案件开始，但是案件的侦破并未成为有效的叙
事推动，笨拙的场景设置，大段的人物对话，都显得拖
泥带水，延缓了叙事的速度，在开始的前半个小时里，
影片并没有成功起飞，当金正熙被抓之后，这条线索反
而在吕月月与金正熙的情感纠葛中被搁置下来。理想
的状态是，人物塑造同电影叙事能够有机结合，人物的
性格和心理世界能在紧张的剧情中得以揭示，最终真
相水落石出的时候，人物也站立起来。但是在这部影片
中，这两者却彼此相斥，无法融合，过分的贴近原著，以
及对原著情节取舍的失当，使得两条叙事脉络永远处
在两个无法交叉的方向上，最终形成了影片的沉闷和
冷漠。

在影片的结尾，摄像机长久地对准吕月月哭泣呼
喊的脸庞，绝望而无助。直到这时，观众们才意识到，这
部影片的叙事重心其实在吕月月身上，她的性格悲剧，
她在道义和感情之间的挣扎，从她身上所体现出来的
人性的羸弱，才是影片真正想要述说的东西，但是这样
的主题揭示来得似乎有些晚，观众在寻找影片暧昧不
明的叙事主线中早已经疲惫不堪，而在一个半小时的
时长中，观众本应建立起来的对剧中人物的情感体认，
也被一场场主旨不明的戏份给冲淡了，因此，当片尾面
对吕月月撕心裂肺的哭泣，观众似乎没有心痛，而只觉
刺耳。

影片改编自海岩的同名小说，从整体结构到具体

的场景和情节，甚至台词和细节，影片都较为忠实于原
作，但是从结果来看，这样的忠实实在是一种“愚忠”。
小说的文体采用对话体，在“作家海岩”同吕月月的对
话中，逐渐还原出整个案件的真相，这样的文体在叙述
的时空上较为自如，同时紧扣人物的性格主线。当改编
为电影时，这样的结构设置就显得不太合适。小说中大
段的心理描写和情感独白应该相应地通过二次创造，
使得人物矛盾纠结的内心世界得以视觉化的呈现。尤
其是吕月月和金正熙逃走以后，小说花费大量的笔墨
去表现吕月月挣扎和矛盾的心理，只可惜到了电影中，
应该有的情感纠葛和情感铺陈，却被简单的几场戏一
笔带过，草草收场，人物既显得单薄又削弱了原著所具
有的思想深度。

影片惟一的亮点是追车一场戏，通过对心理节奏
的把握和准确精到的剪辑，这场隧道追车大战被设计
得紧张刺激、跌宕有致。在有限的资金投入中，这场追
车大战的震撼效果几可媲美国外大片，堪称国产电影

追车场面的典范，也是近些年来国内警匪题材
影片中少有的视觉奇观。

警匪片是导演高群书所钟爱的题材，从《千
钧一发》到《西风烈》再到《神探亨特张》，高群
书用他的镜头一直对警察这个特殊的群体给予
艺术的观照。虽然这些影片可圈可点，其平视
的视角、贴近地面的风格尤为称道，但是人物
和叙事似乎是他一直未能解决好的两个重要问
题。《西风烈》 中公安四大名捕大漠追凶，漏
洞百出的叙事和模式化的人物使影片显得做作
和生硬，而《神探亨特张》用近似纪录片的方
式摄取警察的日常生活，游刃有余的镜头调度
足见导演功力，但依然存在人物形象过于平面
和单薄的问题，使得整个影片过于碎片化。一
直到这部 《一场风花雪月的事》，这两个问题
依然未能得到彻底解决。

诚如许多电影人所言，当下中国的电影市
场最欠缺的是合格的类型片。所以当《泰囧》这样元
素齐备、叙事合格的类型片出现时，虽然仅仅是及格
而已，却已经拿下了最高的票房。很多导演总是不满
足于仅仅只是奉献一个合格的类型片，总是梦想在酣
畅淋漓的好看之外最好能同时抵达深刻，既叫好又叫
座，鱼和熊掌可以兼得。这样的愿望自然无可厚非，
但是前提条件是先要将类型片的规律吃透消化掉。很
多导演迫于票房压力转向类型片的拍摄，却又心有不
甘，对于自己的文艺梦想念念不忘，于是不惜违反类
型片的规律而在片中“夹带私货”，结果必然招致失
败。当陆川在《王的盛宴》中以神经质的呓语和恍若
梦境的片段向黑泽明致敬的时候，观众们也离他远
去。一部影片盛不下导演太多的欲望，没有夯实基础
就求新求变，其结果只能是一个不伦不类的四不像。许
多导演将影片的失败归咎于资金和技术，实则人物和叙
事等等这些关于电影艺术的基本命题，才是他们应该永
远为之绞尽脑汁的东西。

电影《一场风花雪月的事》：

身份不明带来的叙事尴尬
□李墨波

一年一度的“中央电视台中秋晚会”是央视中文
国际频道所承办的一个品牌节目，在连续十余年的
打磨中，已经形成了鲜明的艺术风格，“中秋月圆看
秋晚”已经成为海内外观众固定的收视习惯。据晚会
总导演周晓岚透露，今年的中秋晚会在节俭的基础
上仍保持唯美风格，力图更加欢乐、更加亲民、更加
好看。

今年的中秋晚会落户在具有“世界客都”之称的
广东梅州，梅州是历史上客家民系的最终形成地、聚
居地和繁衍地，是全世界客家华侨的祖籍地和精神

家园，分布在海外的“客家人”也是华人华侨的重要
组成部分，“客家文化”更是中华文明的一个重要符
号标识。这些都与中秋晚会一贯秉承的“抒发中华民
族特有情感，熔铸全球华人共同记忆”的理念相辅相
成，为今年秋晚的成功举办提供了保障。

为厉行“节俭办晚会”的原则，晚会导演组在演
出场地的选择，明星阵容的控制，舞美灯光的制作规
模等多个方面都做了精简与调整，取而代之的是对
晚会节目质量的精益求精，通过精美细腻的节目包
装、巧妙新颖的节目编排、创意独到的节目样式吸引

观众。据悉，今年秋晚的演出现场除了保留作为中秋
符号的“超级大月亮”，还将利用体育场圆形围拢看
台的现有条件，将晚会现场营造成一个大的“客家围
龙屋”氛围，利用一条可以直接延伸到月亮上的“山
路”与朴素的客家民居、山水田园相勾连，达到虚实
结合、细节唯美的梦幻效果。

晚会由序篇《又见月圆》，上篇《月照客都》，下篇
《亲情中华》，尾声《海上明月》四个部分构成，晚会将
在坚持“中秋望月”的浪漫气质前提下，彰显“全民秋
晚”的理念，为了吸引更多年轻观众的关注，晚会用
许多时尚流行的元素与歌会样式结合，综合了歌舞、
器乐、武术、杂技、木偶、戏曲、影子舞等多种艺术形
式，通过强化主持人的口语化串联、节目内容的平民
化视角、演出方式的草根化特征，让传统中秋充满现
代色彩，在热烈与大气中寻求视觉上的新突破。

（央 讯）

2013年中央电视台中秋晚会的宗旨——

厉行节俭但不失大气


